Le commerce a déterminé le sort de nations entières et déterminera celui du Canada et des États-Unis.

C'est précisément la raison pour laquelle nous avons entrepris ces négociations avec les États-Unis. Il s'agissait d'améliorer les échanges mutuels les plus importants du monde et, en même temps, de conserver notre capacité à l'autodétermination ... de pouvoir décider de la façon dont nous voulons vivre en tant que Canadiens.

On a dit que nous sommes géographiquement voisins et historiquement alliés. C'est là une évidence qui, malgré tout, ne nous permet pas d'affirmer que nous sommes semblables.

Pour le Canada, l'interdépendance avec les États-Unis, provoquée par des réalités historiques et géographiques, est extrêmement avantageuse, tant sur le plan de l'économie que sur celui de la sécurité.

Pour les Canadiens, l'important est de pouvoir décider la façon d'être de leur société face à celle des États-Unis, dix fois plus importante que la leur.

Ce n'est pas seulement pour faire une bonne affaire que nous nous sommes lancés dans les négociations sur le libreéchange. Si tel avait été notre but, il y a longtemps que nous nous serions joints aux États-Unis.

Nous avons au contraire mené ces négociations, parfaitement conscients de ce dont nous avions besoin pour garantir notre autodétermination politique et économique.

Dès le début de cette initiative, le Premier ministre Brian Mulroney a pris des engagements dans ce sens envers les Canadiens et les a clairement définis; il s'agit en particulier:

- de la souveraineté politique,
- des programmes sociaux.
- de l'élimination des disparités régionales,
- de notre identité culturelle unique,
- des systèmes de commercialisation de l'agriculture.

Nous avons rempli ces engagements, comme le démontre, sans aucune ambiguïté, l'accord de principe signé à Washington le weekend dernier.

Notre accord prouve au monde entier qu'il est possible de renverser les tendances protectionnistes grâce à la volonté politique. Il pourrait bien servir de modèle aux négociations commerciales internationales qui se déroulent actuellement à Genève, dans des secteurs jusqu'à présent